

# RAPPORT D'ACTIVITÉS 2021

**Dénomination du service**  
SAAF PARCOURS D'ACCUEIL

**Directrice**  
Noëlle LIMPENS

**Pouvoir Organisateur** A.S.B.L. Parcours d'accueil  
**Adresse** Rue de Hennin, 101  
1050 Bruxelles

**Employée comptable**  
Sabah AL JABROUNI

**Téléphone** 02/640.03.40  
**Fax** 02/648.25.30

**Accueil et secrétariat**  
Hanane BOUTAGROUTE  
Samira BEN AOMAR

**Email:** service@parcoursdaccueil.be  
**Site Internet:** www.parcoursdaccueil.be  
**Facebook:** Parcours d'Accueil

**Pédopsychiatre**  
Florence JACQUERIE

**Heures d'ouverture** 9:00 < 17:00

**Référentes psychosociales**  
Marcelline COLS  
Régine DEVOS  
Emilie DROOG  
Aloyse GARCIA MORENO  
Chrystelle MALLET  
Isabelle SAERENS  
Margot SWANET  
Mélanie VAN BELLINGHEN  
Isabelle VAN DEN BRIL

**Personne de contact** Noëlle LIMPENS  
**Arrondissement Judiciaire**  
Bruxelles et Brabant-Wallon

**Arrêté de référence** Aide à la Jeunesse  
Service d'Accompagnement  
en Accueil Familial (SAAF)

**Capacité agréée**  
132 prises en charge mixtes  
de 0 à 18 ans

**Psychologues**  
Katia DA SILVA CARDOSO  
Magali DECKER  
Ludivine GUILLEMIN

## CE QUI NOUS GUIDE... L'ACCOMPAGNEMENT DE L'ENFANT (Texte sur lequel la Fédération des SAAF s'est accordée fin décembre 2020)

« L'accompagnement des services se centre sur l'enfant et s'articule autour de la relation que celui-ci entretient avec sa famille d'accueil, ses parents et tous ses familiers, en répondant aux demandes de l'autorité mandante qui décide de la mesure d'accueil familial.

Les services basent leurs interventions sur la sécurité et l'intérêt de l'enfant. Ils veillent à lui offrir un lieu de vie prévisible, structurant et chaleureux, qui soit favorable à son développement et répondant à ses besoins. L'accompagnement vise notamment à protéger la santé physique et psychique de l'enfant. La temporalité des interventions est différente selon qu'il s'agisse de l'accueil d'urgence, du court terme ou du moyen-long terme.

L'analyse de la demande de prise en charge et la réflexion qui l'accompagne sont guidées par les besoins fondamentaux de l'enfant et la possibilité pour la famille d'accueil et le service d'y répondre.

Chaque enfant, chaque famille et chaque parcours est unique. Le travail d'accompagnement de l'enfant se veut respectueux de son histoire, de ses ressentis et de ses besoins, de ses racines.

Les services sont attentifs aux enjeux liés à la double appartenance qui constitue une caractéristique majeure de l'accueil familial. Les intervenants sont soucieux d'accompagner l'enfant dans ses différents liens d'appartenance avec sa famille d'accueil et sa famille d'origine.

Tout au long de l'accompagnement, les services sont l'interface entre l'enfant, ses parents, sa famille d'accueil et les autorités mandantes. Les services tentent d'établir une relation de confiance avec l'enfant en lui offrant un lieu d'écoute et d'expression. Les « rencontres familiales » sont envisagées en fonction des besoins de l'enfant. Les enfants et les familles sont préparés à ces moments afin qu'ils se déroulent le plus sereinement possible et qu'ils soient bénéfiques à tous.

Les intervenants privilégient une approche systémique de chaque situation familiale. Ils sont attentifs à l'évolution de l'enfant dans toutes les sphères de sa vie (scolaire, intégration sociale et familiale, volet médical...) afin de veiller à ce que ses besoins soient rencontrés.

Sur base de la continuité et de la permanence des liens, l'enfant pourra développer des attachements sécurisants qui seront favorables à sa construction identitaire et à son épanouissement. L'objectif de l'accueil est donc de préparer l'enfant à sa vie d'adulte par le biais de relations propices à son intégration sociétale. »

## L'ACCUEIL FAMILIAL... UN SOUTIEN À LA PARENTALITÉ

Quel célèbre adage qui celui-ci « Il faut tout un village pour élever un enfant ». D.COUM (psychologue clinicien, psychanalyste, secteur accueil familial France) nous en a fait référence lors d'une conférence sur la parentalité en octobre 2021.

« La fonction des parents, c'est de former un adulte de demain, c'est de privilégier un environnement social et affectif dont un enfant a besoin pour bien grandir.

La parentalité se partage entre différents adultes qui sont des référents pour l'enfant. Plusieurs scénarios sont possibles dans ce partage. L'accueil familial recourt à ce dispositif de partage, à condition que « l'un ne supprime pas l'autre ». Le respect et la confiance sont essentiels dans cette répartition des compétences et dans la reconnaissance de l'apport de chacun. Il est absolument nécessaire de diversifier les référents de l'enfant. Il faut « vraiment » tout un village pour élever un enfant ».

Parcours d'Accueil, au fil des accompagnements, peut témoigner de « l'efficacité » de cet ajout d'une parentalité où chaque parent est co-responsable du projet autour de l'enfant. Cette référence scientifique sur les besoins fondamentaux pour le développement psycho-affectif d'un enfant guide nos décisions dans l'accompagnement de nos bénéficiaires. Respecter et reconnaître la place de chacun des parents/référents, c'est respecter l'intégrité de l'enfant !



2021 a été une année particulière où adaptation, flexibilité et créativité sont restées les maîtres mots pour poursuivre notre travail en intégrant sans cesse de nouveaux paramètres liés aux aléas de la pandémie. Notre objectif a toujours été de prendre soin de la continuité de l'accompagnement de nos jeunes et leurs familles, dans le cadre de nos missions centrées sur le maintien des liens.

Conscientes de l'impact de la crise du covid sur l'ensemble des familles, nous avons été particulièrement attentives à la santé mentale de nos enfants en accueil et de leurs familles bien souvent fragilisées. Tout au long de cette année, nous les avons accompagnés au plus proche de leurs vécus, et les avons soutenus dans leurs difficultés en les accompagnant vers des processus permettant l'instauration d'un mieux-être.

J'en profite pour remercier l'ensemble de l'équipe « Parcours d'Accueil » et notre réseau professionnel pour leurs engagements sans failles alors que nous sommes confrontées à accompagner des histoires de vie critiques et des enfants et familles en grande souffrance.

Nous sommes vigilantes à ce que notre travail au quotidien « de dentelles », guidé par le « projet pour chaque enfant », soit un axe sur lequel nos jeunes puissent s'appuyer pour construire leur propre colonne vertébrale (physique et psycho-affective) afin de leur permettre de déployer leurs ailes, et un jour, s'envoler !

Noëlle LIMPENS, directrice

**THE CAMP** Un succès garanti ! 14 enfants ont participé au camp « à la ferme » qui s'est déroulé du 5 au 9 juillet 2021 à Waimes, encadré par une équipe motivée de 6 membres du personnel de Parcours d'Accueil !

Deux journées (26-27 août 21) offertes à nos « Ados » adorés ! Amusement, rencontres, frayer et découvertes... 7 jeunes se sont réjouis de ces journées encadrées par une équipe de choc !

Journée Parents/enfants le 18 septembre 21... Une journée inoubliable à Pairi Daiza a réuni 20 enfants du Service et leurs parents et fratrie. Au total, 70 personnes ont profité de cette magnifique journée familiale sous un beau soleil... Merci la Fondation Roi Baudouin et le projet « Help2Help » !

Tout au long de cette année, Parcours d'Accueil s'est associé à la Fédération des SAAF dans les événements de promotion de l'accueil familial, entre autre autour de la « Chambre d'Amy ».

(<https://familiedaccueil.be>)

## 2021

## - CHIFFRES ET ANALYSE

### PRISES EN CHARGE

Sur une capacité agréée de 132 PEC, nous avons démarré l'année à 137 PEC et l'avons terminée à 136 PEC. 10 sorties et 9 entrées, ce qui correspond à une année très stable (7% de turn over).

Répartition instances:

27 SAJ = 20%  
Aide consentie

85 TJ Bxl

24 SPJ = 80%  
Aide contrainte

Tous les mandats en cours (SAJ/SPJ/TJ) :

74% Bxl

6% Nivelles

20% autres  
(Charleroi, Liège, Mons, Namur)

Répartitions types de familles d'accueil :

74 FA Sélectionnées (53%)  
= 2/3 en couple et 1/3 personne seule

64 RG (47%)  
= 4 « réseau élargi » FARE  
= 60 « intrafamilial » FAIF  
(dont la moitié sont des grands-parents)

### ANALYSE DES ENTRÉES

100%

Aide contrainte (5 TJ Bxl et 4 SPJ)

= 4 FA Sélectionnées (avant leur accueil :

2 enfants étaient en pouponnière,  
2 en famille d'accueil d'urgence)

= 5 FA en intrafamilial (avant notre mandat :

2 FAC non-encadrées, 2 FAC CT, 1 SRG)

### CANDIDATURES ENFANTS

(FAS-FARE-FAIF)

215

84 demandes de prises en charge

pour la prise en charge d'enfants étant déjà chez leurs familles

131

recherches de familles d'accueil pour des enfants en attente (en pouponnière, SRG, hôpital, FAC CT ou urgence)

### ET APRÈS L'ACCUEIL

10 sorties

Il est intéressant de relever que cette année, seule une minorité des fins de prise en charge représente une réelle sortie du jeune de la famille d'accueil (1 jeune vers une mise en autonomie - 1 jeune en SRG). Six jeunes sont devenus majeurs en 2021 mais sont restés dans leur milieu familial à la fin de notre mandat, tandis que deux adoptions se sont concrétisées au départ d'une FAS (deux jumelles confiées en famille d'accueil depuis + de 5 ans sans jamais avoir eu de contacts avec leurs parents).

### CANDIDATURES DE FAMILLES D'ACCUEIL

= Augmentation visible et considérable du nombre d'études de candidature de familles d'accueil  
= Explications ? A notre sens, l'impact du covid a fait que tout « intérêt » pour l'accueil a d'abord été gelé entre mars et septembre 2020, et ensuite nous avons vu renaître une certaine mobilisation des familles (nouveaux projets, nouveaux idéaux...).

La campagne de promotion débutée en nov. 2020 a donné un coup de boost à certaines familles en réflexion, ce qui a entraîné un intérêt massif surtout durant le premier semestre de l'année 2021. En cette fin d'année 2021, nous sommes submergés de demandes et devons même postposer certains projets à début 2022 ...

Prises de contact pour renseignements sur les FAC (51 en 2020)

85

Séances d'information collectives (7 en 2020)

13

Participations à une séance d'info (24 en 2021)

52

Candidatures posées (13 en 2020)

19

Etudes de candidatures (y compris celles démarrées en 2020)

24

13 acceptées  
2 refusées  
5 désistements et réorientations  
4 à l'étude au 31/12/21

#### Perspectives 2022

7

familles se sont déjà inscrites aux séances d'infos de janv/fév. 2022

4

pré-accueils en cours pour janv/fév. 22

5

familles candidates vont commencer leur procédure de candidature en janvier 2022

Nous nous réjouissons de cette augmentation massive de candidats à l'accueil, mais sans un financement permettant l'engagement de professionnels pour encadrer les prises en charge supplémentaires, cette augmentation sera malheureusement au détriment des Reprises de Guidance pour lesquelles notre accompagnement est tout aussi important (FARE-FAIF).

### POUR CONCLURE... PRESPECTIVES 2022

Il nous faudra encore un peu de patience avant de se retrouver, tous ensemble, autour d'une grande « Fête des Familles d'Accueil », prévue à la fin de l'été 2022 !

Merci à vous tous pour la confiance que vous accordez à notre travail et pour la reconnaissance et le soutien que vous apportez à ce projet magnifique, qui change la vie d'un enfant !